
Le Bourdon de la Basilique de Montmartre

Le 13 mai dernier a eu lieu à Annecy, dans la fonderie Paccard, la fonte du bourdon monumental offert par la Savoie à la basilique du S. Cœur de Montmartre. La fonderie avait été aménagée pour recevoir les invités au nombre desquels étaient l'archevêque de Chambéry et l'évêque d'Annecy.

L'Archevêque occupait une estrade, entouré de l'évêque d'Annecy, d'un nombreux clergé et de plusieurs notabilités du département.

La mise en fusion des 42,750 livres de métal a demandé sept heures.

Dès que tout a été prêt, Mgr l'Archevêque de Chambéry a béni le métal : ensuite le liquide enflammé s'est élancé dans le moule de la *Savoyarde*. L'opération s'est effectuée en seize minutes et a parfaitement réussi.

Le refroidissement a demandé quatre à cinq jours, puis on a retiré le bourdon du moule pour le nettoyer et le polir. La toilette terminée, on a fixé le *battant* et le *joug*.

Le *battant* en fer forgé, représente un poids 1,900 livres.

L'anneau qui doit servir à le fixer au cerveau de la cloche pèse à lui seul 212 livres. Le *joug* en chêne appelé à supporter cette gigantesque cloche, mesure environ 3 pieds 4 pouces en hauteur, sur une largeur de plus de 13 pieds ; son poids dépasse 11,250 liv. La *Savoyarde* donnera comme tonalité, le *contre ut*.

Le système de rotation pour mouvoir le bourdon dans le clocher, est encore à l'étude ; il est probable que l'on adoptera un nouveau procédé à vapeur, qui permettra de faire évoluer à toute volée ce colosse, dont les vibrations pourront être entendues dans un rayon de 25 milles et au-delà.

Les différentes appellations de la Nouvelle-France

La Nouvelle-France, aujourd'hui la Province de Québec, comprenait les districts de Québec, Trois-Rivières et Montréal en 1765 ; le nom de Nouvelle-France fut changé en celui de Province de Québec. En 1791, on substitua à celui-ci le nom de Bas-Canada que l'on désigna, en 1841, sous le nom de Canada-Est. Puis, en 1867, l'ancien nom de " Province de Québec, " lui fut redonné.
